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星海会展商务区的绿色产业链研究

刘思雨
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摘 要：绿色环保的目标是能够大幅度的增大展览面积，是会展业进入高端会展策划的

一个重要环节，目前全部实现，还不太可能。如何实现这个质的飞跃？我们应该对会展业发

展的现状进行调查和研究，总结国外先进的技术和方法，找到值得我国借鉴的地方，改进并

完善我们的专业知识，促进团队合作的技能，最终达到我们的绿色环保目标。绿色会展是绿

色会展产业链发展的重要条件，绿色产业链是现代发展的趋势，也是作为会展商务区发展的

重点，更是会展经济发展的重要理念。

在星海会展商务区每年都会有不少的展会参加，在很大程度上，增加了产业链的发展，

促进了经济的进步，加快了会展产业的发展速度。现在星海会展商务区的产业链还有很多不

完整的地方需要加强，我们应该从容应对，针对大连的经济现状，制定相应的方案，促进大

连星海会展商务区的绿色会展经济发展。
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引 言

近几年，随着社会的发展速度越来越快，会展业的发展也越来越快。然而会展业的发展

对我们的环境造成了一定的损害，中国会展业向低碳环保发展是必然的趋势。绿色产业链是

现代发展的趋势，也是会展经济发展的重要理念。

一、星海会展商务区绿色产业链的发展现状分析

（一）中国会展业绿色产业链的演变

作为发展中国家，中国会展领域起步比西方发达国家晚，目前还有很大的进步空间。近

几年，构建环境友好型绿色产业是现代的关注热点，让展会与时代潮流相匹配。而会展产业

链的发展影响会展企业的竞争力,快速发展产业链是现代会展发展的必要条件。会展产业链

是以有限范围内的产业聚集地为依托，以较强实力的企业为主体。

会展业绿色产业链的研究主要基于双重视角，往多是研究管理的视角，主要关注产业的

转型和演变，相关的数据多是通过本身的调研获取的，因为数据不够全面而完整，导致从经

济的视角研究较少较晚。

（二）星海会展商务区绿色产业链的发展现状

会展业是一种既有经济效益，又有社会效应的第三产业，目前已越来越受到各国的关注,

国内外许多城市也将会展业作为自己的重点发展对象加以扶持。身为“北方明珠”的城市—

—大连，会展经济取得了令人瞩目的成绩，星海湾会展商务区也成为了大连会展经济开发的

重要区域。

大连日益突出的经济地位以及便利的交通环境，吸引大量国内国际制造商、零售商聚集

于此，针对这一点，我们应该大力发展绿色环保，健康大连，对大连经济政治的推动作用，

使其成为东北三省，乃至全国范围内的领军作用，更体现出大连成为经济研究的一个先导者

的一个先动力。

大连的会展业起步较早，其中大部分的展会都集中在星海会展商业区，然而其绿色产业

链的发展远远不够。

二、星海会展商务区绿色产业链发展存在的问题

目前大连星海会展商务区绿色产业链的发展已经逐步进入轨道，希望进一步发展，需要

在以下几个方面进行不断提升和修改战略方案。

（一）发展不协调

1.绿色会展与相关产业不平衡发展

绿色会展无法与其他相关产业配合发展，这样会导致会展产业链落后，影响其向发达国

家接轨的速度，于此同时会展产业链将无法进一步发展。会展产业不仅带动者其他产业的发

展,还是与其他产业相互促进的关系。
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2.展会与“绿色”理念不结合发展

大连大部分展会都与绿色观念无关，严重缺乏相关性理念，与国际无法接轨，脱离绿色

展会这一潮流展会。导致无法和国际化的展会进行比较，找不出其他缺点和不足，就不知道

如何改进，跟不上时代与国际的步伐，然而产业链无法实现现代经济的需求。

现在不仅仅是消费者缺乏绿色的意识，承办者和组织者都缺乏绿色意识，大连星海会展

商务区整体在绿色发展中都缺乏这种意识，国外早在很早就有这种先进的意识，导致发展严

重落后于国外展会。

（二）管理组织不到位

大连星海湾会展商务区会展业管理运营理念落后，时常发生恶性竞争的情况。在大连，

尚未成立统一的会展管理部门，要想申办一个展会过程十分复杂。而且，会展业也缺乏行业

自律性。因为缺少统一的机构管理，所以行业没有规范，管理混乱。其实成功展会的承办并

不仅仅有热情就可以做好的，对行业环境的深入了解行业规范的严格定制才能很好地控制会

展业，才有利于会展行业更好的发展。

（三）营销模式落后

星海会展商务区的营销模式较为落后，而没有采用国外较为先进和流行的营销模式——

绿色营销模式。从承办者开始宣传展会到后期招展招商都是采用普通的营销模式，不仅对现

代发展没有积极作用，而且对环境有着极其的破坏力，从而严重影响会展产业的经济发展，

导致会展产业链快速成长。

（四）秩序紊乱

大连会展相比一些城市虽然起步相对较早，但相关法制和制度不健全，政府没有制定有

关的政策，以至于有部分参展商和观众急功近利，想要快速得到自己的目的，利用政策和制

度的漏洞走不正当的手段，直接影响展会的秩序，同时这样不仅造成会展业的紊乱，还阻碍

了会展产业的发展。这样不仅仅对一些参展商不公平，还严重打击参展热情和激情。

（五）资源利用不合理

展会期间所用的器材大部分都不是环保材料，也不是可持续利用材料，对环境造成严重

的影响，与此同时对大气和水体也有广泛的影响。然而展馆内的部分服务设施也会造成对大

气环境的影响，这些不合理资源的利用会影响大连星海会展商务区绿色产业链的发展。

三、星海会展商务区绿色产业链发展的对策研究

（一）明确发展的目标，延伸会展产业链

明确会展绿色产业链的发展和目标，与相关行业进行紧密的合作和联系，政府应该加强

对环保的宏观调控，完善市场绿色体制，加强对绿色环保、低碳节能的宣传，承办企业建立

完善的绿色会展机制和策略，多向消费者传播绿色观念，从而树立绿色观念，促进人与自然

的可持续发展，同时加强会展产业链各环节的建设。

而展会就是以传播最先进的技术为己任，我国应该多像国外学习先进的技术和想法，不

仅增进我国展会的档次和水平，更向前沿迈进了一大步。

（二）修改相应制度,提高管理方法

制定有关管理方案，减少恶性竞争和方案落后的情况，要实行品牌化、专业化、特色化

经营，提高展会的核心竞争力，发展其经济品牌，促进会展的良性发展，使其利益最大化。

多采取国外一些先进的方法和制度，使会展商务区的产业链不断快速发展，跟上世界的步伐。

完善管理标准，修改管理制度，提高方法，改善方式，使其走向国际化发展。

（三）改变营销模式,学习国外先进技术

学习国外先进的营销技术，采用绿色理念，结合经济的发展，使整个会展处于绿色会展。

在招展招商的过程就是营销，而绿色营销是在招展招商的过程中采用网络媒体等环保高效的

方法，减少纸质等对环境有着破坏的方法，星海会展商务区应该及时改变营销模式，修改战

略，不仅会展的档次提高，还会提高大连的环境指数，使得其绿色会展产业链的完整。

（四）维护秩序，整合会展产业链

国家应完善相应的法律机制，维护展会秩序，政府加强对相关法律制度的宣传，防止部

分参展商和观众投机取巧，对大多数人来说并不公平，并且对会展产业链的发展有阻碍，维

护秩序之后还会整合会展产业链，加快产业链的迅速发展，使得星海会展商务区产业链更加

完整。

（五）合理利用资源，提高资源利用率
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合理使用现有的资源，提高利用率，使其利益最大化。展会期间除了要使用环保节能的

材料搭建展台外，还要能循环利用。场馆内的设施尽量都采用对大气和水体没有污染排泄物

的装置，减少对空气造成大量的污染气体，还有对水资源产生的污染物。
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